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松花江上的采冰节

《冰建王国》的导演齐滨英是哈尔滨人，此前作为导演和制

片人，已经拍摄了 40 多年的影视剧。2018 年的一次拍摄过程中，

她需要去太阳岛取景——那里是全国闻名的“冰雪大世界”所在

地，刚进去，齐滨英就被震撼了：“没想到建筑工地会有那么多

人！到处都是人，像人海战一样，接近一万名工人同时在开工，

拖拉机、吊车，都是几百台几百台在运作，一派繁忙的景象。”

第二天，她就带着一支拍摄小分队又来到现场，准备跟踪

拍摄整个冰雪大世界的建造过程，“想要拍纪录片，因为此前

还没有过一部纪录片是专程拍摄建造过程的，我们通常只会在

影视剧或者电视新闻里看到一个闪亮宏伟的冰雪大世界，但我

想拍出它从无到有的过程”。

但让她没想到的是，仅仅时隔一天，冰雪大世界的工地已

经不是昨天一片平地的样子了，冰雕已被垒起到半人高。“后

来我才从建筑公司的孙经理那里得知，整个工期只有 15 天，我

没想到这么大的建筑体量，竟然要在短短 15 天内完成。”

纪录片的拍摄，贵在真实。一万个工地工人，齐滨英都

需要陆陆续续接触其中的大部分，而工人异常忙碌，能留给

她的时间并不多。因此，她最终连续追踪了四年，才为自己

争取到两个月的实地采访拍摄时间，完成了这部艰难的纪录

片。

作为没见过世面的南方人，以前我一直以为冰雪大世界

的冰雕冰建是现场制冰机制的冰，其实这是大误会——冰块

都是大自然的产物——一到寒冬腊月，松花江上漫无边际的

江面都结起了厚厚的冰层，而这些冰，即将成为重要的建筑

材料。

《冰建王国》的故事，就从最初的“采冰”开始了——

每年一到 12 月，建筑公司富有经验的经理就开始往松花江上

跑——当松花江上的冰积到 32 厘米厚，也就意味着一年一度的

“采冰节”要启动了。之所以要等到冰面结到 32 厘米厚，是因

为后期还要刨去 2 厘米的表面碎屑，从而保证最终用于建筑的

冰块能够晶莹剔透，看不出杂质。

松花江上，天色将明未明，凌晨三四点，富有多年经验的

采冰人就开工了，他们先用机器设备在江面上画出一道道线，将

冰面切割成一个个 3 米乘 2 米的小块。机器切得并不深，后续全

靠人力开凿——用长长的冰凿在切线处钻出小坑，再施以巧劲，

运冰的卡车蔚为壮观。


